

# TRABAJO

N.º 222

ORGANO DE LA AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS  
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas,  
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.  
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 2 Noviembre 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle de San Jorge, n.º 28

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## CLINICA

de D. VICTOR MARTIN

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS

Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos.—Operaciones y curación de cataratas, desviaciones de párpados, pestañas, granulaciones, pólipos, vegetaciones, anginas, zumbidos, supuraciones, etc., etc.

Tratamiento de enfermedades específicas Aplicación de suero oxigenado en el reumatismo.

Medicina y Cirugía general. ASISTENCIA A DOMICILIO.  
Plaza de la Merced, número 15—Horas de consulta de 9 a 12

**TRABAJADORES:**  
**NO COMPREIS PAPEL DE FUMAR DE D. JOSÉ LAPORTA**  
**LO FABRICAN ESQUIROLS**

¡¡¡Trabajadores!!! Fumad papel  
**1.º de Mayo**  
único medio para que los huelguistas de Bañeras no fracasen.

## CRISIS DE PARTIDOS

Los socialistas estamos de enhorabuena. En el banquete reformista ha desaparecido una buena parte del republicanismo español, y la parte que queda es tan endeble, tiene un programa tan ambiguo y unas aspiraciones tan confusas, que no puede el pueblo prestarle ningún calor.

Lerroux, en su último discurso, afirmó que no quedaban jefes republicanos. Junoy, en un artículo recientemente publicado, declara que no tienen derecho a perturbar el país con una nueva revolución. Azcarate, dice que hace cuarenta años los republicanos buscan el bienestar del pueblo y no lo han sabido conseguir. Fernando González, ex-ministro de la república, escribe que los partidos gobernantes, el conservador y el liberal, son dos oligarquías perturbadoras corrompidas en estado de putrefacción. El doctor Rodríguez Méndez, republicano de abolengo, pregona que en España hay tres grandes grupos: uno el de los inteligentes; otro el de los inconscientes, que no se preocupa de la cosa pública, y, finalmente, el rebato, que sigue ciegamente a los vividores. García Prieto sostiene que Romanones no puede gobernar porque falta descaradamente a las leyes, y Maura, el funesto Maura, vuelve a ratificarse en su soberbia nota de 1.º de año.

Resultado, que los partidos políticos en España son una gran ciénaga donde infinidad de sapos pelean por salir a flote para esquilmar a quien caiga en la cenagosa charca. ¿Qué puede esperar el elemento obrero de tales hombres, de tales partidos, de tal régimen?

Nada, absolutamente nada. La clase explotada todo lo ha de conseguir con su propio esfuerzo, y la única manera de no malgastar sus energías, es entrando a formar parte del único partido serio; del único en el que no hay personalismos, ni ambiciones, ni ansias de jefaturas, porque no las admite; del único que no lucha exclusivamente para sí, sino para el bien general, del único que no hace política de campanario, sino política de clase; del único cuya aspiración suprema es la transformación de la propiedad privada, causa de todas las tiranías, en propiedad colectiva, fuente de bienestar; y el único, en fin, que dará a los hombres todos sus derechos, hoy monopolizados por unos cuantos.

Y este partido es el partido socialista, que si hoy está aún en los albores de su vida, camina con pasos tan agigantados, que no pasarán muchos años sin que los obreros de todos los países, borrando las fronteras, se estrechen en un fraternal abrazo y pongan en práctica el programa que tan magistralmente supieron señalar nuestros maestros Federico Engels y Carlos Marx.

J. Bueso  
Barcelona.

## Sin trabajo

(CONTINUACION)

El obrero está en la calle, en medio del arroyo. Durante ocho días ha roto la suela de sus zapatos sin poder encontrar trabajo. Ha ido de puerta enpuerta ofreciendo sus brazos, sus manos, toda su persona para cualquier trabajo, el más duro, el más repugnante, el más mortífero. Todas las puertas se le han cerrado.

Entonces el obrero ha ofrecido trabajar por mitad de precio. Inútil ofrecimiento. Es la crisis, la terrible crisis que llama en las vidrieras de las guardillas. El pánico ha paralizado todas las industrias, y el dinero, el dinero, cobarde, se ha ocultado.

Al cabo de ocho días, todo ha concluido. El obrero ha hecho una tentativa suprema, y vuelve lentamente, con las manos vacías, derrengado por la miseria. La lluvia cae: aquella tarde París aparece fúnebre con el lodo. El desdichado recibe el aguacero sin sentirlo, sin oír más que la voz del hambre que le devora, yendo despacio y deteniéndose para tardar más en llegar. Se asoma a un parapeto del Sena: el río, que ha crecido, corre, mugiendo fuertemente; blanca espuma rebota y se rompe en una pilastra del puente. Las aguas embravesidas que pasan llaman con fuerza al obrero. Pero piensa que eso sería una cobardía, y se aleja.

Ha cesado la lluvia. El gas brilla en los escaparates de los joyeros. Si rompiera un cristal, cogiera de un solo puñado pan para muchos años. Se iluminan los comedores de las fondas y detrás de las cortinas de muselina blanca ve gentes que comen. Apresura el paso, se dirige a su arrabal, dejando atrás pastelerías, salchicherías, todo el París glotón.

Como la mujer y la pequeña lloraban aquel día por la mañana, les prometió llevarlas pan a la tarde. No se ha atrevido a ir a decirles antes de llegada la noche que había mentido. Sin dejar de andar, se pregunta cómo entrará en su casa, y qué dirá para animarlas a tener paciencia. Sin embargo, es imposible que pasen más tiempo sin comer. El lo lograría; pero la mujer y la niña, ¡son tan poca cosa!

Por un momento tiene la idea de mendigar. Pero cuando una dama o un caballero pasan a su lado e intenta tenderles la mano, su brazo se paraliza, se le anuda la garganta, y queda plantado en la acera, mientras las gentes elegantes se apartan de él, creyendo que está borracho, al mirar su cara feroz de hambriento.

Emilio Lola

(Continuará).

## Deberes del buen asociado

Observar una conducta intachable en todo momento.

No criticar de los amigos y compañeros: la crítica, cuando no es justa y sin mala intención, es perjudicial.

Asistir a las Juntas que el Sindicato celebre, le mismo que a todos los actos de propaganda.

Defender los intereses colectivos.

Investigar la labor de las Directivas y formar parte de las mismas.

Leer asiduamente la Prensa sindical.

Estar al corriente en la cotización: el hallarse atrasado causa enormes trastornos a los asociados y a la entidad.

Y, en definitiva, ser un obrero consciente, sabedor de todos los deberes y derechos en todos los actos de la vida ciudadana.

FAUSTINO

## Mitín de propaganda electoral

Ciudadanos: La Agrupación Socialista celebrará un mitín de propaganda electoral, mañana lunes 3 del actual, a las ocho y media de su noche, en el local ensayo del «Coro Progreso», Barrio de San Gerónimo, núm. 4.

En dicho acto, harán uso de la palabra los candidatos designados por nuestro partido para luchar en las próximas elecciones por el 4.º distrito, compañeros Barceló y Vives.

Se interesa la asistencia a todos los simpatizantes con nuestras ideas y particularmente a los electores de este distrito.

Compañeros: no faltéis.

## Crónica Madrileña

### Los traidores comen

Las huestes del olímpico tribuno y picapleitos D. Melquiades, ya estarán satisfechas por la aproximación a la monarquía del eterno pastelero, del que prometió derribar al régimen, para hacer la felicidad del país. Estas últimas palabras no las decimos nosotros: las dijo Melquiades más de una vez. Prometió...

Melquiades, siendo republicano, defendió a todas las grandes empresas y cuando la horrorosa catástrofe del Tercer Depósito de las aguas, se puso al lado de los contratistas y no porque tuvieran razón, sino por el dinero que le dieron. Si los obreros le hubieran dado más, habría dicho todo lo contrario...

Melquiades en más de una ocasión ha defendido a la canalla burguesa...

Melquiades acude donde más le pagan: no tiene ideales, ni talento, su único pensar está en el odioso metal...

Melquiades fue aplaudido por el pueblo y hoy le aborrece. ¡Si no le hubierais aplaudido!...

Por los huelguistas de Ríotinto  
Es grande el entusiasmo que exis-

te en Madrid por prestar solidaridad a los valientes luchadores. Se han celebrado varios mítines. La Juventud Socialista prepara un acto de gran importancia. Se han abierto multitud de suscripciones, habiendo mandado la mayoría de los Sindicatos, cumpliendo con su deber, cantidades para ayudar al triunfo.

¡¡Ríotinto!! Tu vencerás a la soberbia de los metalizados ingleses.

El Aprendiz de Zenón

## Amor y palos

I  
Tenía don Blas Patente, párroco del Buencarnero, un ama y un jardinero que se amaban mutuamente.

Y a las gratas soledades de la noche, en el jardín, se decían un sin fin de amorosas necedades, con harta pesar del cura, que aquel amor prohibía por razones que sería el decir aquí locura.

II  
Una noche en que la luna su blanca luz ostentaba y las plantas retrataba en transparente laguna, bajó la amante doncella al jardín bello y florido, y halló al galán, que rendido y apasionado por ella, con voz tierna y amorosa, —¡mi bien, mi amor!, le decía, en tanto que le ofrecía una perfumada rosa.

Un abrazo franco y tierno de tus brazos sólo pido; que en tales brazos prendido preso fuera yo al infierno.

Por ti las plantas cultivo, para ti la rosa nace... ¡deja, mi bien, que te abrace, que abrasándome en ti vivol!

Le dió entonces un abrazo; sonó un beso y... cuatro más; pero al ir al quinto... ¡zas!... recibió tal estacazo,

que lo dejó sin sentido. Volvió la vista, miró, y no sé lo que allí vió;

mas es lo cierto que herido cayó en tierra al tiempo mismo que exclamaba: —¡Desdichadón! ¡Un cura me ha bautizado... y otro me ha roto el bautismo!...

Enrique Cabrera

## IMPORTANTE

A los Fabricantes de Alpargatas,

Interesa conocer nuevo procedimiento de patronajes para obtener una economía de «un quince por ciento» en las clases de faena Aspera, Ciclista, Zapatilla, etc.

Razón en la Imprenta de este periódico, Canalejas, 5.

# TRABAJO

## RAPIDA

Hay hombres que se conforman con el mendrugo que el burgués les da, que no tienen arrestos para rebelarse ante los latigazos que les propinan sus explotadores... Que se conforman con esta miserable vida, no impresionándose lo más mínimo, ni el más pequeño átomo, de los horrendos crímenes que el estúpido y vetusto régimen capitalista perpetra.

Los apáticos, pudibundos, cuos e indiferentes retrasan — ¡insensatos! — el movimiento revolucionario; pero los obreros dignos, los proletarios organizados, con su arrojo y abnegación, lograrán en plazo no lejano, pulverizar y destruir esta caótica y abyecta sociedad, donde toda injusticia tiene asiento...

Los obreros organizados forman legión, se cuentan por millones. De ellos es el triunfo. Vencerán y con ellos la Paz y el Amor...

José López Baeza

## El mitin del domingo

### Deshaciendo calumnias

El teatro estaba lleno de gente.

A las tres y media en punto empieza el acto presidiendo el compañero David Gascón, el cual dice que durante el término de cinco minutos se espera a los Sres. que se citaba y retaba en la convocatoria a fin de que pasen a tomar turno para formular los cargos. Todo queda en silencio, sin que ninguno de los tres citados señores comparezca. Al transcurrir el tiempo fijado se concede sucesivamente la palabra a los compañeros García, Barceló y Vives, de cuyas peroraciones pasamos a dar una idea todo lo sintética que el caso permite, en la imposibilidad de detallar ampliamente lo que expresaron, por apremios de tiempo y espacio.

Dijeron:

Ved la ausencia de nuestros detractores. Ella es más elocuente que cuanto pudiéramos decir, porque da la medida de la verdad, mejor dicho, de la falta de verdad con que se producen. Esperábamos que no vinieran, porque es lo único que puede hacerse cuando no es la buena fé ni la razón la que inspira.

No venimos a este mitin, es que nos han traído obligados por una innoble campaña de difamación que hemos aguantado uno y otro día hasta que ha llegado el instante en que, pudiendo causar daño a nuestras ideas, la atajamos en la única forma franca que existe: retando, ante el público, a los que por los rincones nos han vilipendiado.

No diremos de nuestros detractores todo lo que hubiéramos dicho si se hubiesen presentado — con lo cual contrastará, una vez más, nuestra conducta con la suya — pero no po-

demostrar de rechazar las falsas imputaciones que nos han hecho, siquiera alguna vez al realizarlo, tengamos que dejar al descubierto parte de los antecedentes de nuestros adversarios.

Hacen historia de la conducta política de los socialistas de la localidad hasta las elecciones de Diciembre de 1909, primeras en que, en unión de los republicanos antiguos, los que no han seguido a Sansano, tuvieron votos para luchar con éxito por un concejal en el sitio de la minoría del 4.º distrito, puesto que ofrecieron a los republicanos aludidos y que estos no quisieron aceptar por considerar que los socialistas, como así era, tenían más votos que ellos, determinando esto la designación de un candidato nuestro, pero siempre después de haber ofrecido a los aliados el sitio, como prueba de que jamás nos hemos inspirado en mezquinas ambiciones.

Sansano, mejor que nadie, conoce la pureza de principios en que nos inspiramos. En las elecciones municipales de 1911, la primera autoridad civil de la provincia ofreció, por medio de otra persona, unos puestos de concejal a cambio de que la Conjunción se retirara de la lucha. Los socialistas, en lo que a ellos afectaba, rechazaron el ofrecimiento, diciendo Vives y otros compañeros que no quería concejales en aquella forma, prefiriendo mejor no tener ninguno. Sansano dijo que él sí que los aceptaba porque la gente que le seguía no era convencida y que para no desanimarse necesitaba ver que se obtenían puestos en el Ayuntamiento y que se participaba del poder, sin que este estado de ánimo de Sansano llegara a alcanzar realidad práctica porque a la actitud de estos socialistas calumniados hubo que añadir la hostilidad de aquellos republicanos, hoy separados de Sansano, y la amenaza de los republicanos alicantinos, que tanto alabaron el comportamiento de los socialistas ilicitanos en aquella ocasión, de haber roto toda solidaridad con sus correligionarios de Elche, si estos hubiesen aceptado el ofrecimiento de las actas. ¿Puede Sansano, cuya conducta en materia de elecciones tanto ha contrastado con la de los socialistas en los casos citados; que siendo demócrata salió concejal porque se arrimó a los conservadores; que luego saltó de la monarquía a la república y de ésta a las filas del reformismo, que es otra vez a la monarquía, compararse a nosotros?

El iniciador de la maledicencia contra Vives basa su labor en que el Sr. Gómez ha retirado la querrela incoada contra nuestro amigo y en que éste ha hablado con el señor Gómez, con quien, naturalmente, hablan también los demás socialistas, los republicanos, los obreros, etc. ¿Y qué hay en esta acusación de serio? Nada. Vives habla con Gómez, como habla con Ganga y

con Tari y ha hablado siempre, salvo tales o cuales circunstancias. La querrela la ha retirado el Sr. Gómez porque así lo ha querido, sin habérselo pedido nadie, como retiró poco antes que la de Vives, otra contra Sansano, el cual ha estado hace poco en casa de Tari, sin que se sepa que éste haya estado (ni seguramente tampoco se sabrá nunca) en casa de Sansano. No es, pues, la primera querrela que se ha retirado. Por lo demás, el hablar con persona que ostente distinto ideal político, es frecuente en todas partes y lo mismo en Elche; por este motivo hablan Vives y los costureros con los patronos, uno de ellos Sansano, que guerra tan tenaz y constante hizo a los alpargateros en la célebre huelga que estos sostuvieron durante nueve meses y que hoy mismo tanto daño hace a los intereses obreros, hasta el punto de que nuestro periódico ha tenido que ocuparse de él, como patrono, en sentido desfavorable. El hablar con un monárquico declarado, o con un patrono más o menos monárquico, no separa a los socialistas de su marcha rectilínea de aplaudir lo que tal merezca, ni de censurar lo que a ello se haga acreedor. Por eso nosotros hemos censurado o aplaudido a Sansano, según se haya hecho acreedor a lo uno o a lo otro; y ha habido ocasión en que en el mismo número del periódico en que aplaudíamos una cosa a Sansano político, (también se las hemos criticado cuando lo merecía) censurábamos otra a Sansano patrono.

Nosotros no podíamos seguir a Sansano como peleles en sus andanzas y cambios políticos. No cambiamos de ideas como se cambia de camisa. Ni podíamos tampoco acompañarle en eso de levantar a una fracción monárquica para hundir a otra, pensando así más o menos colarse en el campo de la monarquía, porque para nosotros todas las fracciones monárquicas son lo mismo, sin otra diferencia que la que se establezca por los actos de unas y otras, que respetaremos si lo merecen, o criticaremos si a ello son acreedores.

Ha hablado *La Libertad* de la causa seguida de oficio, no a instancia de parte como es la querrela, contra D. Jerónimo Blasco. Y lo ha hecho comparándola de un modo tendencioso, como si existiera exacta paridad, con la querrela que se seguía a Vives. Nosotros sentimos lo a Blasco ocurrido, más que le sienta *La Libertad*, cuya lamentación no es sincera, porque si le fuera no utilizaría editores responsables, es decir, haría lo que hace *TRABAJO*, donde cada uno responde de sus escritos, mientras que en *La Libertad* pagan las cosas infelices que han trazado, como máquinas, trabajos que se les inspiró, o han suscritos artículos que van a los Tribunales y en los cuales no colaboraron con otra cosa que con su firma. Ocupáronse después de la equidad del impuesto de peaje y rodaje

de la justicia de la inamovilidad de los empleados de las oficinas municipales que tanto ha esocido a conservadores y reformistas porque les priva de nombrar gentes de sus filas cuando escalen el poder, detallando las razones en que se fundan.

Otros extremos fueron también objeto de examen durante las dos horas y media que duraron las peroraciones de nuestros compañeros a los cuales aplaudió la concurrencia en señal de adhesión y asentimiento.

El efecto fué hermoso.

¿Seguirá Sansano por la tortuosa senda emprendida? Lo sentiríamos por él, porque entonces descorreríamos más el velo.

“Bos de las cárceles españolas”

Con este título hemos leído un folleto que se reparte gratis y que es un conjunto de artículos publicados en las columnas de «El Libertario», de Gijón, los cuales valieron varios procesos a su autor Marcelino Suárez, preso actualmente en la cárcel de Alicante para asistir al juicio oral de una causa en que figura como procesado por haber denunciado abusos realizados con los presos en un correccional.

En el folleto se denuncian cosas verdaderamente horripilantes: abusos de todas clases, castigos corporales, saqueos de los objetos pertenecientes a los reclusos y hasta crímenes. ¿No te dejas explotar villanamente por empleados sin conciencia que carecen de superiores sabios y justos? El castigo. ¿Te quejas a las autoridades? No encontrarás sanción para el culpable, pero sí feroz represalia para el quejoso. ¿Verdad, lector, que todo esto, tan inhumano, es muy tradicionalmente español?

Nuestros gobernantes, en quienes todavía predomina un espíritu inquisitorial, pretenden ahogar las denuncias de esas prácticas carcelarias persiguiendo a los que las formulan; ¿no fuera mejor concluir con las tales denuncias a fuerza de no cometer los vergonzosos actos cuya revelación tanto enciende las iras de los fiscales de S. M.?

El folleto merece leerse, y eso es lo que recomendamos a todos los amantes de la justicia.

**Clinica Médico-Quirúrgica**  
- DE -  
**D. Julio M.ª López**  
Canalejas (Corredora), núm. 1

Consulta de Medicina y Cirugía general.  
Horas: De 10 a 12 de la mañana.  
Gratis para los pobres los miércoles.  
Visita a domicilio.

**Se admiten iguales**

Se dió cuenta de una comunicación de la Federación Nacional de mineros Sindicato de Riotinto, dando conocimiento de haber remitido varios modelos de circular en las que se detallaba la forma de efectuar el trabajo y las reclamaciones generales que han formulado a la compañía explotadora de aquellas minas.

Como el Comité tenía noticias de que había estallado la huelga, acuerda recomendar a las secciones el envío de fondos para los huelguistas.

También acordó relacionarse con el Sindicato de Riotinto y ofrecer su apoyo moral para la pronta terminación de la huelga.

Contra su deseo no acordó hacer donativo por carecer de fondos la caja central.

Se dió cuenta del documento que por acuerdo del primer Congreso se dirige a los poderes públicos, el cual se publicará en otro número de este periódico para que puedan conocerle los federados.

La instancia se transmitirá al Diputado socialista Pablo Iglesias para que éste la presente al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Se acordó recordar a las Secciones de Castellón de la Plana y Cervera del

## El Despertar Femenino

### Conferencia

La primera, que tuvo efecto el lunes 27 de octubre, estuvo bastante concurrido y resultó un verdadero éxito.

En el patio de butacas y en plateas y paleos, vióse a buen número de compañeras que acudían a oír los consejos que les dieran los compañeros García y Barceló, que pueden carecer de facultades oratorias y de conocimientos secretarios, pero que con su voluntad férrea (digna por todos conceptos de imitar), no se dan reposo y trabajan de firme para organizar y reformar a las masas obreras de Elche.

Ambos conferenciantes en pocas palabras, recomendaron a las reunidas la conveniencia de la asociación, única arma que pueden esgrimir contra los desafueros del poder patronal.

Terminado el acto, algunas compañeras solicitaron el alta, mientras otras algo entusiasmadas, formaban corrillo elogiando la conferencia y ofreciéndose a trabajar por la causa de las oprimidas.

El lunes 3 del actual a la misma hora se celebrará otra conferencia en la que a más de los compañeros Barceló y García, usarán de la palabra otros compañeros y es muy posible que alguna compañera.

¡Obreras ilicitanas, acudid a las conferencias que organiza esta Sociedad!

¡La miseria y la ignorancia se enseñorean en nuestro hogar!

¡Trabajemos porque desaparezcan!

**Federación de obreros alpargateros y oficios anexos de España**

**COMITÉ NACIONAL**

Sesión ordinaria del 23 de Octubre.  
Asisten Serrano Orts, Bordonado, García, Escalapez Guilbert, Barceló y Torres.

Se dió cuenta de una comunicación de la Federación Nacional de mineros Sindicato de Riotinto, dando conocimiento de haber remitido varios modelos de circular en las que se detallaba la forma de efectuar el trabajo y las reclamaciones generales que han formulado a la compañía explotadora de aquellas minas.

Como el Comité tenía noticias de que había estallado la huelga, acuerda recomendar a las secciones el envío de fondos para los huelguistas.

También acordó relacionarse con el Sindicato de Riotinto y ofrecer su apoyo moral para la pronta terminación de la huelga.

Contra su deseo no acordó hacer donativo por carecer de fondos la caja central.

Se dió cuenta del documento que por acuerdo del primer Congreso se dirige a los poderes públicos, el cual se publicará en otro número de este periódico para que puedan conocerle los federados.

La instancia se transmitirá al Diputado socialista Pablo Iglesias para que éste la presente al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Se acordó recordar a las Secciones de Castellón de la Plana y Cervera del

# TRABAJO

## Suscripción a favor de los obreros huelguistas de RIOTINTO

Se admiten donativos en el Centro Obrero y en este periódico. Abrid suscripciones en talleres y oficinas.

Número de huelguistas: 17.000, todo el personal

Ingreso anual de la Compañía: 80.000.000 pesetas oro

Beneficio líquido: 50.000.000 pesetas oro

Tipo medio de salario 3 pesetas

Abogado General de la Compañía:

**La Cierva, el asesino de Ferrer**

Río Alhama la conveniencia de celebrar actos de propaganda en las poblaciones cercanas a estas donde se fabrican alpargatas, para que al tiempo de organizarse la segunda excursión de propaganda, se tenga alguna relación con dichas poblaciones y los encargados de llevarla a efecto puedan tener algunos compañeros con quienes entenderse.

Algunos días después de celebrada la sesión ordinaria, el Comité ha recibido comunicaciones de Cervera, Castellón y Haro, todas las cuales han abonado el importe de los Estatutos. También lo hizo Novelda.

Castellón ha organizado un mitin de propaganda societaria en Vall de Uxó. Se supone celebrará otros en Villarreal y el Forcall.

Así deben proceder todos.

## TRIBUNA OBRERA

### La huelga de Riotinto

Digna de elogio es por todos conceptos la ejemplaridad que están dando en la lucha los huelguistas de Riotinto.

La poderosa compañía inglesa, con su soberbia, quiere vencerlos a todo trance sin reparar en medios por indignos que sean; el gobierno ha puesto a disposición de estos tiranos del obrero mucha guardia civil, prestando que es para garantizar la seguridad de todos, «pues los pobrecitos ingleses viven entre alambradas como las ratas», pero los huelguistas cuentan con la solidaridad moral y material de todos los trabajadores, para hacer que de este modo sea más factible el justificado triunfo de estos camaradas, que con justicia todos apetecemos.

Quien como los huelguistas de Riotinto, está arriesgando a cada momento la vida, unos en las entrañas de la tierra, otros con sus expuestos trabajos en el sinnúmero de trenes que transportan el mineral, son dignos de mejor suerte y por ello luchan denodadamente, para poder respirar alres de libertad y exigirle a la compañía una parte ínfima de las ganancias tan fabulosas que está obteniendo en el negocio.

Las autoridades han intervenido para mediar en la solución del conflicto; no sabemos si al ver la luz pública estas líneas se habrá solucionado, pero sea como fuere, nosotros hemos de prestarles nuestra solidaridad incondicional a estos valientes luchadores, porque con el esfuerzo común de todos los desheredados es más fácil humillar a los ingleses de Riotinto, porque quere-

mos saborear con ellos el sabroso placer que proporciona el triunfo en estas lides.

## DE ELECCIONES

### ¿El artículo 29?

A nuestra instancia se han constituido el jueves último las Mesas electorales correspondientes al cuarto distrito, para la propuesta oral de los candidatos a los efectos de la intervención. En ningún otro distrito de la población se ha hecho esto. Todo está en completa calma, y a excepción de los socialistas, nadie se mueve, ni busca votos, ni realiza trabajo electoral alguno.

Se habla de legalidad, que parece indiscutible y segura. Mucho lo celebramos porque ello señala un progreso en las costumbres ciudadanas y marca una nueva orientación y un respeto a la opinión pública, que lleva consigo otros respetos y gran suma de recíprocas conveniencias.

Pero con lo que ya no estamos conformes, por lo que a nosotros se refiere, es con el artículo 29, que según se dice se va a aplicar a todos, incluso a nosotros mismos. Podrá no obedecer esto, en algún caso como el nuestro, al resultado de una inteligencia y si a un espíritu de legalidad que ahorra a los monárquicos trabajo y dinero, pero aún así nos es antipático el mencionado artículo.

Lo hemos dicho otra vez y lo repetimos ahora. Poseemos votos y fuerzas bastantes en el Censo electoral para obtener los dos puestos de la mayoría del Arrabal, ese distrito de población eminentemente obrera, que de una manera exclusiva venimos cultivando desde hace largos años. Ni tenemos más, ni tenemos menos; pues aún para la minoría de cualquier otro distrito del término municipal nos consideramos inferiores en la presente ocasión en que luchamos solos, a toda otra fuerza política local, que están coaligadas formando dos grupos. Pero queremos obtener esos dos puestos que legítimamente nos pertenecen, votando y no por el artículo 29, que si se nos aplica, ni es con nuestra aquiescencia, ni a nuestro gusto, siquiera no lo podamos evitar porque no radica esa facultad en nosotros. Quede, pues, con esto bien definida nuestra orientación y nuestro deseo.

Se dice también, sin que podamos responder de la veracidad de la versión, que por ese mismo procedimiento del artículo 29 saldrá concejal un jaimista. Nos extraña un

tanto la noticia porque esos elementos políticos no tienen fuerzas bastantes en ningún distrito de la población para sacar triunfante a un concejal, y reconociéndolo así ellos mismos, rechazaron dignamente en las elecciones municipales de 1911 el ofrecimiento de un puesto que se les hizo. ¿Cómo ahora, si es cierta la noticia, se dispone a llenarse de oprobio yendo indecorosamente al Ayuntamiento un partido que, al fin y al cabo, por ser de oposición al régimen, necesita mantener la pureza en el procedimiento? Ni nos explicamos esta disposición de ánimo de los monárquicos absolutistas, ni acertamos tampoco a comprender en este punto la actitud de los otros monárquicos, los constitucionales, llevando a cabo un acto que consideramos a todas luces impolítico.

De todos modos, sean o no ciertas las hipótesis que se formulan y de que nos hemos hecho eco, pronto se verá todo porque hoy a las ocho de la mañana se reúne en el Salón de sesiones de las Casas Consistoriales, la Junta municipal del Censo electoral para hacer la proclamación de candidatos.

## Maura en el poder

### Nuestra protesta

Valga por lo que valiere, conste nuestra protesta por el acceso al Poder de Maura y la cuadrilla que le sigue, una parte de la cual realizó y la otra aprobó la cruenta jornada de 1909, de recuerdo imborrable lo mismo para España que para el resto de Europa.

De hombres de los antecedentes de Ugarte, Echagüe, Sánchez Guerra y el reaccionario Marqués de Vadillo lo menos que debe decirse es fuera esos ministros!

Y conste que aquella democratización del régimen que habían olido sabios a lo Azcárate, no parece por ninguna parte.

Menos resolviendo crisis fernandinas.

## Notas de la Región

### Torre vieja

El domingo último se celebró a las nueve de su noche en el local de las sociedades obreras, un mitin socialista en el que tomaron parte los correligionarios José Torres, Salvador Espuch, Manuel Rodríguez y Angel y Blas Alarcón, haciendo de presidente Rafael Andreu.

Fueron muy aplaudidos por la enorme concurrencia que acudió al local indicado, y creemos es la mejor marcha que se realiza en este pueblo para el deslajamiento Casci- quil.

Los candidatos designados para

tomar parte en las próximas elecciones son los siguientes: Salvador Espuch García, Francisco Sáez Pérez, Blas Alarcón Giménez, Rafael Andreu Martínez, Juan Samper Fortepiani y Angel Alarcón Montesi- nos.

El Corresponsal

## Crónica Madrileña

### De la charca

Debido a las luchas intestinas de los elementos llamados liberales sobrevino la crisis el día que empezaron las sesiones en las Cámaras. El gobierno liberal presentó la dimisión y el Poder moderador la aceptó.

Empezaron las acostumbradas consultas y cuando el pueblo comprendió que los conservadores podían ser gobierno, manifestó su disgusto.

El domingo por la tarde, al salir Maura de Palacio, fue silbado con energía por la muchedumbre. Por la noche numerosos grupos pasaron por la calle de la Lealtad, que es donde vive el fatídico gobernante, dando muerte al asesino de Ferrer.

En estas manifestaciones tomaron parte los republicanos radicales y elementos socialistas. La policía dió varias cargas, haciendo detenciones.

El lunes celebró un mitin en el que hablaron Caballero, Cortés e Iglesias. Terminó con gran entusiasmo y al grito de ¡abajo los conservadores!

El Aprendiz de Zenón

N. de R.—Las presentes cuartillas han llegado a nuestro poder, después de estar inserta en primer plana la Crónica semanal que nos envía nuestro Corresponsal en Madrid.

## NOTICIAS

### Compuesto

se nos ha quedado un artículo hablando sobre el juego.

Ofrecemos ocuparnos de este asunto en el próximo número.

### Acto de conciliación

Con fecha 22 del próximo pasado se celebró acto de conciliación en el Juzgado municipal de esta ciudad a instancia de D. Rafael Ibarra Canals contra D. Pedro Quirant Román, por haber injuriado gravemente este último al Ibarra, manifestándose por el Quirant, en dicho acto, que en la cuestión que tuvo y que no negaba, a consecuencia de la desaparición o extravío de una moneda de a dos pesetas y que si en aquel momento por el disgusto que esto le produjera dirigió alguna frase que pudiera ser ofensiva para el demandante, su honor o reputación comercial, la retiraba desde ahora, pues reconoce a Rafael Ibarra como una persona honrada, digna e incapaz de realizar actos que pudieran desdorarle en su crédito comercial.

Los señores propietarios de fincas urbanas situadas en esta población, que por olvido involuntario o cualquier otro motivo no hubiesen recibido la hoja declaratoria para el reparto del inquilinato, se servirán pasar por las oficinas del Ayuntamiento al objeto de llenarlas, firmarlas y resolver las dudas que se ofrezcan sobre el particular.

### Preparando el Boycot

La Federación local ha consumido ya todos los recursos factibles que por las vías amistosas y de concordia hayan podido emplearse para que el comerciante D. Roque Gómez aceptara, como los demás del mismo ramo, el horario que la Sociedad de dependientes le presentó.

Por tal motivo el número próximo aparecerá un artículo condenando la intransigencia de este señor, a la par que convocando a un mitin para el lunes 10 de Noviembre, para mostrar al público su actitud y la línea de conducta que tiene que seguir en su establecimiento.

### Rectificación

En el último número de TRABAJO se deslizó una errata que nos importa rectificar.

En la cuarta columna de la primera plana, artículo «Para los sindicalistas» se dice, en la línea 31, como conclusión del Congreso de la F. M. F., que «el sindicalismo no puede ser esencialmente PARLAMENTARIO»; debiendo, por el contrario, decir, «que el sindicalismo no puede ser esencialmente ANTIPARLAMENTARIO».

Es una aclaración que nos interesa hacer para evitar interpretaciones erróneas.

### En cartera

Por exceso de original, nos hemos visto precisados a dejar para el próximo número, una carta abierta de nuestro compañero de Haro, José López.

## Círculo Obrero

Servicio médico para los meses de Noviembre y Diciembre. Arrabal: D. Juan Micó.

Centro y Santamaría: D. Andrés Brú.

Llano: D. Manuel Martínez.

## BANCO DE CARTAGENA CAJA DE AHORROS

### Pesetas

Saldo anterior	15.067.096'01
Imposiciones durante la semana	410.248'02
Suma	15.477.344'03
Reintegros	400.287'04
Saldo	15.077.056'99

Cartagena 11 Octubre 1913.

Se vende una Barbería instalada en punto céntrico. Para más detalles en la imprenta de este periódico.

Tipografía de José Agulló Sánchez

ANUNCIOS

**BANCO DE CARTAGENA**  
SITUACION EL DIA 30 DE SEPTIEMBRE 1913

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España . . . . .	4 851 898'40	Cuentas corrientes . . . . .	5.717.502'83
Pagado dividendo cuenta utilidades . .	283.260	Imposiciones a fecha fija . . . . .	747 641'50
Fondos Públicos . . . . .	1.831.538'20	Imponentes de la Caja de Ahorros . . .	15.085.798'52
Descuentos sobre la plaza . . . . .	6.680.497'19	Efectos a pagar . . . . .	265.424'85
Efectos a cobrar . . . . .	7.463.175'80	Corresponsales . . . . .	2 568.324'79
Cuenta corriente con garantía personal .	1.748.208'49	Varios . . . . .	904.765'28
» » » de valores . . . . .	4.811 980'27	Dividendos a pagar . . . . .	10.554'00
Solares en el ensanche de Cartagena . .	20.758'85	Utilidades líquidas . . . . .	567.814'64
Corresponsales . . . . .	7.316 639'76	Fondo de reserva estatuario . . . . .	1.000.000
Varios . . . . .	1.846.238'12	2.º Fondo de reserva (voluntario) . . .	500.000
Inmuebles . . . . .	885.984'42	Capital . . . . .	10.000.000
Mobiliario . . . . .	165.819'25	Total . . . . .	37.417.825'91
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler .	59.337'16		
Total . . . . .	37.417.825'91		
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia . . . . .	23.061.903'58	Depositantes de efectos en custodia . . . . .	23.061.903'58
» necesarios . . . . .	290.500	Acreedores por depósitos necesarios . . . . .	290.500
» en garantía . . . . .	4.000.406'23	Depositantes de valores en garantía . . . . .	4.000.406'23
TOTAL GENERAL . . . . .	64.770.635'72	TOTAL GENERAL . . . . .	64.770.635'72

v.º s.º EL DIRECTOR GENERAL,  
**Casimiro Muñoz**

EL INTERVENTOR,  
**Rafael Sierra**

Servicio de Encargos de  
**Crevillente, Elche, Alicante**  
Y VICE-VERSA

**Salvador Tomás (a) Colchonero**

COMBINACIÓN CON LOS ORDINARIOS DE MADRID,  
BARCELONA Y VALENCIA

OREVILLENTE.—Alto de la Barcelona, 24

ALICANTE.—Calle Zaragoza, 5

ELCHE.—Juan Quirant Mateu, San Juan, 4

**JOAQUIN PEREZ SANCHEZ** Fabrica de Aguardientes,  
Licores y Jarabes.—ELCHE

**Cooperativa de Consumo**  
**Casa del Pueblo**  
San Jorge, 23. -- ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos aceites y pan pesado.

Especialidad en harina marca XXX

Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.

No equivocarse: SAN JORGE, 23

Diccionario Manual Enciclopédico

X X X X DE LA X X X X

**Lengua Española**

publicado por Saturnino Calleja

Contiene todas las voces corrientes y familiares en España, en las Repúblicas Iberoamericanas y en Filipinas; las palabras técnicas usuales de ciencias, artes, industrias, deportes y descubrimientos modernísimos en todos los órdenes de la actividad humana, con millares de artículos biográficos, geográficos, históricos, etc.

Edición ilustrada con más de 6.000 grabados en negro y en colores; más de 100 mapas geográficos; cientos de retratos de hombres célebres y láminas enciclopédicas. Todo nuevo y original. EL MEJOR DICCIONARIO ECONOMICO PUBLICADO HASTA EL DIA EN ESPAÑA.

PRECIO: OCHO PESETAS

De venta en Librería Agulló, Sanlúcar

DISPONIBLE

**"LA PAJARITA"**

Casa de Comidas

DE  
**Ramón Brotóns**

Plaza de Menéndez Pelayo, núm. 2  
(FRENTE A LA POSADA DEL ZURDO)

SERVICIO ESMERADO \* PRONTITUD Y ECONOMIA

Plato de cocido . . . . .	25 cts.
» de sopa . . . . .	30 »
» de arroz con conejo . . . . .	30 »
» de estofado de ternera . . . . .	30 »
» de guisado de almóndigas . . . . .	30 »
» de habichuelas . . . . .	30 »
Un par de huevos a plato . . . . .	25 »
Uno . . . . .	15 »
Un par de chuletas asadas o fritas . . . . .	25 »
Una . . . . .	15 »

**CALZADO** a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud.  
San Jorge, 25.—ELCHE

**Pedro Valero Clement**

**CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA**  
TIENE PARA LA VENTA:

- A 5 céntimos
- Organización Regional de la Federación Valenciana.
- El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.
- A los Campesinos, por Eugenio Chiacchi.
- La Táctica Revolucionaria, Fuerz y Violencia, por Jorge Plecanou.
- Los deberes de los ricos.
- A 10 céntimos
- Los meses en el Cuartel, por T. Alvarez Angulo
- La guerra y la Patria.
- El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.
- Tarjetas postales de Pablo Iglesias.
- Galería de "Vida Socialista": Retratos del capitán de artillería (hey

- socialista) Oscar Pérez de Selis, de Pablo Iglesias y de B. Pérez Galdés
- A 15 céntimos
- De Todo un Poco, monólogo, por Salvador Ferrández.
- Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español.
- El Torero Honra de España, por José López y López.
- El Mundo Obrero del año 1912.
- A 20 céntimos
- Resumen histórico de la Sociedad de A bañiles "El Trabajo", por Carlos Bonet y Pedro A. Cienfuegos.
- A 30 céntimos
- Sin Patria, de Torres y Brotóns.
- A 50 céntimos
- Ley de reuniones públicas y de Asociación.

DISPONIBLE

**TRABAJO**

Organo de la Agrupación y Juventud Socialistas  
y de las Sociedades Obreras—ELCHE